
البلاء والابتلاء كلاھما من الله یبلونا بھما كما الخیر والشر، فنحن في ھذه الحیاة الدنیا في اختبار وامتحان، والبلاء    
والعفو،  الصفح  راجیة  لربھا  تعود  علھّا  بشيء  الله  فیبلوھا  ربھّا،  عن  وإعراضھا  ذنوبھا  بسبب  المسلمة  للأمة  یكون 
ورفعة  التمحیص  أجل  من  لھم  كاختبار  الطائعین،  بالمسلمین  خاصّ  لأنھّ  البلاء  من  شمولیة  وأقلّ  أخصّ  ھو  والابتلاء 

الدرجات.
ِ مِنْ جَھْدِ الْبلاَءَِ، وَدَرَكِ الشَّقاَءِ، وَسُوءِ الْقضََاءِ، وَشَمَاتةَِ  ذوُا بِا�َّ    روى البخاري أن النبي في دعائھ الجامع قال: "تعَوََّ
والأمراض  والفتن  المصائب  من  بھ  لھ  طاقةَ  لا  وما  ومشقة،  شدة  من  المرءَ  أصاب  ما  كل  ھو  البلاء  فجھد  الأعَْدَاءِ"، 

والدیون والأخبار المنغصة التي تملأ قلبھ بالھموم والأحزان والنكد، وقِلَّةُ المالِ مع كثرة العیال.
   أمّا درك الشقاء؛ أي أعوذ بك أن یدركني الشقاء ویلحقني، والشقاء ضد السعادة، وھو دنیوي وأخروي: أما الدنیوي: 
فھو انشغال القلب والبدن بالمعاصي، واللھث وراء الدنیا والملھیات، وعدم التوفیق. وأما الأخروي: فھو أن یكون المرء 

من أھل النار، فإذا استعذت با� من درك الشقاء، فأنت بھذا تطلب من الله السعادة في الدنیا والآخرة. 
أما سوء القضاء: فھو أن تستعیذ با� من القضاء الذي یسوؤك ویحزنك، ولكن إن أصابك فالواجب ھو الصبر مع    
الإیمان بالقدر خیره وشره، وأن یحمیك الله من اتخاذ القرارت والأقضیة الخاطئة، مثل الحكم أوالوصیة أو في العدل بین 

الأولاد أو الزوجات. 
كَ یفَْرَحُ إذا حصل لك ما یسوءُك، ویغَْتمَُّ لفرِحُك، فأنت بھذا تسأل  وأخیرا ھو الاستعاذة با� من شماتة الأعداء، فعدَُوُّ   
الله أن لا یجعلك مَحَلَّ شماتةٍ وسُخریھٍ لھم، فمن الناس من یشمِت بأخیھ، فلا یلبث أن یبُتلَى، فقد تشمت بفقیر فتَبُْتلَىَ 

بالفقر، فأسأل الله العفو والعافیة.
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والابتلاء البلاء 

النجاة طوق 

  00962792365542 لمن یرغب بأن تصلھ النشرة یرجى التكرّم بإرسال رسالة على تطبیق الواتس اب للرقم 

كبیرا،  بحرًا  الأرض  لتصبح  تماما،  الیابسة  تختفي  حتى  الأرض،  من  ویتفجر  كبیرة،  بقوة  السماء  من  الماء  ینھمر    
یرتفع حتى یغطي الجبال، فھل ھناك أمل في نجاة أحد؟!.

لِكَ حَق�ا عَلیَْناَ ننُجِ  العقل یجیب: لا نجاة لأحد، الكل ھالك لا محالة!، لكنّ القرآن یجُیب: "ثمَُّ ننُجَِّي رُسُلنَاَ وَالَّذِینَ آمَنوُاۚ  كَذَٰ   
الأسباب  تختلف  غیره،  عن  مختلف  بشكل  فیھ  النجاة  تكون  حدث  فكل  یعلم،  أحد  لا  النجاة؟!  تكون  كیف  الْمُؤْمِنِینَ"، 

والمنجي ھو الله.
فالأرض تغرق ورغم ذلك ینجو نوح ومن معھ في السفینة، وفرعون یعزم على القضاء على موسى ومن معھ، فیفرق    

الله البحر، فیعبر موسى ومن معھ، ویغرق فرعون وجنوده. 
    وھاھم قوم لوط تنقلب قرُاھم رأسا على عقب، وینجو لوط ومن معھ، إلا امرأتھ، نجاة المؤمنین قانون إلھي، فمھما 

كانت الصعاب والمعاناة، فھناك طوق نجاة للصالحین.


